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郑州晚报北京专电 3月9日上午，中共中央政治局常委、国务院副总理李克强来到十二届全国人大一次会

议河南代表团，与代表们共同审议。中共中央政治局委员、中央书记处书记、中央组织部部长赵乐际出席会议。
十一届全国人大常委会委员石秀诗、南振中、郑荃代表全国人大常委会到会听取意见，住房城乡建设部部

长姜伟新、农业部部长韩长赋、国务院副秘书长丁学东、国家发改委副主任穆虹、国务院研究室副主任宁吉喆随
同李克强到会听取意见。

河南省委书记、河南代表团团长卢展工主持审议。郭庚茂、万隆、马懿、凌解放、胡葆森、李光宇、张晓阳等
代表先后发言，李克强认真听取发言，并不时插话询问，与代表互动交流，会场气氛十分热烈。

参会的人大代表有一个共同的感受：李克强到河南团参加审议，就和朋友、家人聊天一样轻松、亲切。

李克强参加河南代表团审议
寄语河南在三化协调基础上迈向四化同步推进

河南城镇化的潜力太大了
最大的潜力股在河南

“河南发展迅速，我感到由衷的自豪，因为我们是家人”
“我曾经在河南长期工作，和今天在座的许多同志都熟悉，也打过交道，

或者说，有友谊有交情。我对河南是深有情感的。”李克强说，“在离开河南以
后，每年在两会召开之前，我都要到驻地看望河南代表团的代表们。今年按
照大会的统一安排，领导同志不去代表团驻地看望代表。但是我这份心情依
然存在着，希望明年没有特殊情况的话，我仍然一如既往，先到驻地去看望河
南团。”

李克强说，河南这些年来经济和社会发展迅速，可以说一年都有一个新
变化，一年都上一个新台阶。“我也感到由衷的自豪，因为我们是家人。”

“要在三化协调的基础上，迈向四化同步推进”
李克强寄语河南，要在三化协调的基础上迈向四化同步推进。
李克强说，河南是中国人口最多的省份，我在河南的时候，河南也是中

国最大的农业省，但现在已成为新兴的工业大省。社会要发展，人民要富
裕，我们在探索当中，深感必须走工业化、城镇化和农业现代化协调发展的
路子。这不仅使河南城乡发展要有新面貌，更直接的是富裕数千万河南的
农民，我们的父老乡亲。

河南这些年在协调三化过程中，积极稳妥地推进城镇化，而且因地制宜
地使城镇化发展出现新的格局。它所带来的意义不仅仅是支撑着河南经济
的发展，更是富裕了农民，使农民有了进城的可能，使土地有了适度规模经
营的条件，实际上是全面提高了劳动生产力。河南在这方面进行的探索是
十分有益的，而且积累了宝贵的经验。

像河南这样一个上亿人口的大省，能够走出这样的路子实属不易。在
座的很多同志都能感受到其中的艰辛，因为这是一个复杂的过程，需要有韧
性的推进。

李克强说，党的十八大提出新型“四化”。在三化协调基础上加上信息
化，信息化可以和工业化深度融合，也可以支持智慧城市和现代农业的发
展，使河南的产业实现新的升级，使河南的产业结构发生新的变化。

“河南城镇化的潜力太大了，最大的潜力
股还在河南”

李克强要求，河南要进一步构建改革开放的新格局。他
说，河南虽然地处中原，交通处于枢纽位置，但毕竟既不沿海
又不沿边。怎样能够用内陆省份的特点扩大对外开放，这几
年河南一直都在探索。比如建立内陆港，现在要建内陆航空
港。以开放来使我们的内陆大省走向全国，面向世界，我觉
得这方面的潜力还很大。而且，客观趋势也已经给我们提供
了有利的条件，河南进出口增幅这几年是爆发式增长，远远
超过东部沿海地区的增速，说明内陆开放的潜力是很大的。

我们和东部的差距本身就是潜力，问题在于我们怎样树
立扩大开放的理念，加快推进用开放带动改革的机制。

河南城镇化的潜力太大了，最大的潜力股还在河南。

“在河南，不吃面条就不算吃饭，这也说明‘粮安
天下’的分量”

李克强说，我国的发展是经济社会协调发展，人民群众所期盼的是物质
生活和文化生活的不断提高。从另一方面来讲，要推动物质生产，解放和
发展生产力，人的思想观念、文化涵养、道德修养也是十分需要的。

比如说，要推动物质生产叫人们吃饱吃好，还要吃得干净。
“‘粮安天下。’这句话尤其对河南来说，我印象中很深。我刚到河

南工作的时候，宴请外宾，到最后，服务员提醒我，说你还没有吃饭呢，
我说我已经吃了肉，也吃了菜。他说，你还没吃面。可见在河南，这碗
面条你不喝下去就不算吃饭。这也说明‘粮安天下’在人们心里的分
量。”李克强说。

所谓“民以食为天”，食还是要安全。要实现食品安全，需要严格的法
规、严格的标准、严厉的制裁违法行为的手段。同时需要企业强化责任，这
个责任必须要道德来支撑；这个道德，来自于中华文化的优良传统。

不要说食品，过去做生意都还讲童叟无欺。对食品来说，那就是
要确保放心，要坚守中华文化的传统美德。企业本身也要有良心守道
德，履行第一责任，对市场无欺，对良心无悔，坚决守住食品安全。

“希望河南弘扬光大中华民族优秀传统文化，也祝河
南的老乡过得更好”

李克强说，中原大地是中华民族优秀文化的传承之地，也是中华文明的
发祥之地，我们应该为此自豪。

历史上很多事情都发生在河南。3000年前，夏朝的首都就在嵩山脚下。
“河南最重要的不是在物质形态上，而是精神和文化的传承。希望河南

把中华民族优秀传统文化进一步的弘扬光大，也祝河南在经济社会协调发
展方面取得更大成就，祝我们河南的老乡生活过得更好！”


